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Relevé de décisions 

Plénière du Conseil de quartier Bastille Popincourt 

Lundi 20 mars 2023 – École Keller 

 
Rappel de l’ordre du jour :  
 
Première Partie :  
 
- Accueil et présentation des Conseils de Quartier 

- Rappeler le rôle des conseils de quartier, des différentes commissions et des différents projets. 

 
Deuxième Partie :  
 
Tour des Ateliers, vote de vœux et questions aux élus   
 

Troisième partie 

 

World café : échange en petits groupes pendant 15 minutes sur la notion de « rencontre » 

 

Verre amical 

 

Première partie : introduction et présentation des Conseils de quartier, par Delphine (membre du 

groupe d’animation du Conseil de quartier Bastille Popincourt) :  

Un conseil de quartier c’est :  

- un groupe d’habitant.es qui veulent prendre soin de la vie de leur quartier en débattant sur les 

problématiques vécues, en participant à des projets collectifs et en interagissant avec la municipalité. 

- un espace de dialogue et de convivialité entre voisins  pour s'informer, dialoguer, prendre des 

initiatives, donner des avis, proposer... 

- un collectif de citoyen.nes pour porter des idées et des projets de mieux vivre ensemble, 

accompagner la démocratie locale dans son quartier et contribuer à la transformation du quartier 

Le Conseil de quartier Bastille Popincourt est composé de :  

- 4 ateliers participatifs  

- 1 groupe d’animation 

- & de membres de plusieurs inter-CQ : Solidarité-Exclusion ; Culture ; Sympa 

Pour retrouver plus d’informations sur le fonctionnement des Conseils de quartier, il est possible de 

contacter la Cellule des Conseils de quartier : democratielocale11@paris.fr 

 

Deuxième partie : Présentation des ateliers et questions aux élus :  

2.1 Atelier solidarité :  

Annonce de la formation Stand Up « Comment réagir face à une situation de harcèlement de rue ». Cette 

formation existe depuis deux ou trois ans, par différents organismes comme la Fondation des Femmes. 80% 

des femmes ont déjà été victime de harcèlement sexuel dans des lieux publics. Cette formation aura lieu le 
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lundi 27 mars à 18h15 au Palais de la Femme, elle est ouverte à toutes et tous. Pour s’inscrire : 

democratielocale11@paris.fr  

 

Vœu de création d’une Maison de santé accessible à toutes et tous :  

Nous Conseil de quartier Bastille – Popincourt, sur proposition du conseil du Handicap et de la commission Solex  
 
Considérant que, la Mairie de Paris initie des maisons sport – santé (sport adapté) destinées à des personnes ayant des 
problèmes de santé (maladies chroniques etc.).  
Considérant que, la première a été inaugurée le 15 octobre 2022 dans le 19ème arrondissement 
Sachant qu’il devrait y en avoir une par arrondissement  
Nous, Conseil de quartier Bastille – Popincourt, émettons le vœu que la prochaine soit rapidement prévue dans notre 

arrondissement. 

Le vœu est adopté à l’unanimité 

Question : est-ce que ces maisons de sport – santé sont aussi ouvertes aux personnes aidantes ?  

Réponse : il s’agit de séances de sport sur ordonnance pour les personnes souffrant de pathologies 

chroniques et/ou facteur de risques.  

 

Vœu de mise à disposition de fournitures scolaires :  

Considérant que, quelques familles de notre quartier rencontrant des difficultés malgré la subvention délivrée par la 
CAF.  
Considérant que, la coopérative scolaire alimentée essentiellement par la contribution des parents, permet aux 
enseignantes et enseignants de financer des projets de classe qui vont d'un simple atelier cuisine à une sortie scolaire 
en autocar par exemple, de ce fait :  
La commission santé, solidarité, égalité homme, femme du conseil de quartier Bastille – Popincourt, émet le voeu 
que dans chaque école de la République situé dans notre quartier, des fournitures scolaires soient mises à la 
disposition des enfants en cas de besoin.  
Nous demandons à la Ville de Paris de bien vouloir voter ce principe et de le mettre en oeuvre dés adoption par le 
conseil de Paris. 
 
 Question d’une habitante : est ce que les fournitures seraient achetées ou cela fonctionnerait par don ?  
 

 Réponse du Conseil de quartier : Le Conseil de quartier demande de prévoir une quantité suffisante de 
fournitures pour chaque élève. Il s’agirait de prévoir un budget par la Ville de Paris. Cela n’empêche pas 
le don de fournitures mais ce sont des initiatives individuelles.  

 
 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  

Chaque année, la Ville de Paris alloue aux écoles une somme par élève, appelée « dotation de fournitures 

scolaires », qui est utilisée pour acheter cahiers, stylos, papier, manuels, etc. Les directeurs et directrices des 

écoles sont chargés de passer les commandes dans les catalogues qui leurs sont transmis et ils sont livrés en 

fin d’année scolaire pour la rentrée suivante. Toutefois, votre vœu nous questionne car avec l’inflation 

actuelle, un travail et un débat pourrait être ouvert pour augmenter cette allocation.  

 
Le vœu est adopté à l’unanimité 

 
 
Questions de l’atelier aux élu-es :  
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Que fait-on vis-à-vis des SDF qui vivent dans la rue et y meurent ? 

 

 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 
Si la compétence de l’hébergement d’urgence constitue une compétence exclusive de l’État, la Mairie du 11e 
demeure également engagée, tout au long de l’année, au côté des maraudes institutionnelles et associatives, 
du Samu Social, ainsi que des acteurs de la Ville de Paris afin de faciliter l’accompagnement et la sortie de 
rue des personnes qui y vivent.  
Ce travail se traduit par un suivi quotidien des situations des personnes au niveau de l’arrondissement.  

- Chaque trimestre, la mairie, en lien avec la coordinatrice des maraudes du Samu Social, organise 

des réunions de coordination des maraudes, pour faire un point sur la situation des personnes 

à la rue et transmettre les dernières informations sur les dispositifs voyant le jour sur 

l’arrondissement. 

 

- En lien également avec les maraudes, la Ville de Paris met en réalise toutes les semaines des  

opération de  nettoyage des sites occupés par des personnes à la rue. Ces opérations 

coordonnées ont lieu avecles services de la Direction de la Propreté et de l’Eau (DPE), la Direction 

de la Police Municipale de Paris (DPMP), le commissariat du 11e 

- La Mairie soutient activement l’implantation de nouveaux centres d’hébergement sur le 

territoire, avec une attention particulière à ce que des places puissent être attribuées à des personnes 

à la rue de l’arrondissement.  

 

- D’autre part, la Mairie organise régulièrement des collectes (vêtements, duvets etc.) 

 

Que fait-on pour que notre arrondissement ne soit pas vidé de ses médecins, notamment généralistes, et ne 

devienne pas un désert médical ? 

 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 

La Ville de Paris ne dispose que de compétences limitées sur le sujet. En effet, sur le sujet de la démographie 

médicale, l’ensemble du territoire français est confronté à cette problématique qui est principalement due à 

un numérus clausus trop faible pendant de nombreuses années. 

Malgré tout, nous tachons d’accompagner tous les projets d’implantation sur le 11e arrondissement. À titre 

d’exemple, ces 6 dernières année la Ville de Paris et la mairie du 11e ont accompagné l’ouverture de 

nombreuses structures de soins : 

 Deux maison de santé pluridisciplinaires : La maison de santé Charonne, 63 boulevard de Charonne 

et la maison de santé Belle ménil au 3 Boulevard de Belleville 

 3 cabinets médicaux ont ouvert avec l’aide du dispositif « Paris Med » (10 rue Morand, 10-12 cité 

Beauharnais, et le cabinet IPSO situé au 73 rue de Montreuil) 

 Deux établissements plus spécifiques ont également ouvert : 

o Le 190, centre de santé sexuelle situé impasse de la baleine 

o La maison chemin vert, située 6 rue du chemin vert, dédiée aux maladies infectieuses. 

 

Question d’un habitant : dispose-t-on de chiffres sur les médecins non remplacés dans le 11e 

arrondissement ?  

 

1.2 Inter-CQ Nuisances sonores :  
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Un vœu a été présenté lors des dernières plénières (à retrouver sur la page des Conseils de quartier du site 

de la Mairie du 11e). Des réunions avec des groupes politiques ont été menées à la suite du vote de ces vœux 

en plénière. L’inter-CQ souhaite être soutenu par la majorité municipale.  

 

 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 

La réunion s’est très bien passée entre les quatre élu-es présents avec l’inter CQ. Dans la pratique, nous ne 

fonctionnons pas par vœux au sein de la majorité. Nous préférons nous lancer dans de vraies initiatives. 

Lors de la réunion, nous avons balayé l’ensemble du livre blanc et des propositions du vœu. Il a été décidé 

de mener des actions concrètes :  

- Obtenir l’installation de méduses sonores 

- Mettre en place un plan de prévention avec les commerçants avec une campagne de sensibilisation 

si l’inter-CQ le souhaite  

- Renvoyer les données sur la SEMAEST et la diversification commerciale à l’inter-CQ 

 

 Intervention de Delphine, conseillère de quartier : sur la prévention, dans la précédente mandature, le 
Conseil de quartier avait porté un projet de sensibilisation sur le binge drinking qui n’avait pas pu 
aboutir. Cela pourrait être intéressant d’ajouter cette proposition au livre blanc de l’inter-CQ.  

 
 Intervention Joëlle MOREL, adjointe au Maire en charge des commerces 
 
Ce que je retiens de la réunion du 16 mars dernier, est l’envoi d’information précises et de la documentation 
à l’inter-CQ, comme par exemple sur les locaux dans le 11e gérés par le GIE et la SEMAEST. D’autre part, 
l’idée est d’avoir une visibilité plus forte sur les licences 4 dans le 11e. Concernant les méduses, qui sont très 
onéreuses, nous allons poursuivre le travail pour pouvoir en installer quelques-unes. Sur la diversité 
commerciale, Mme Hidalgo et Mme Polski ont annoncé des commissions d’orientation commerciale dans 
chacun des arrondissements. Ce n’est pas une révolution en soi mais c’est une piste de travail pour avoir 
une meilleure connaissance de l’orientation commerciale.  

 
 

1.3 Atelier Cadre de vie :  

 
Quelles suites seront données aux dégâts provoqués par le dépôt sauvage aux plantations à l’angle Candie 
Forge royale  

 
 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 

Quelques petites dégradations de végétaux dues au chantier de ravalement du mur pignon et à des mésusages 

sont toujours présentes avec une zone en angle dénudée. Des replantations sont bien programmées à 

l’automne prochain. Par ailleurs, les services ont été saisis par le Maire concernant l’état de la jardinière 

récemment livrée sur la placette candie Forge Royale. 

 

 Intervention sur la proportion importante de dépôts sauvages dans l’arrondissement.  

 
Le service d’enlèvement des encombrants en pied d’immeuble est l’un des services les mieux connus des 

Parisiennes et des Parisiens. Chaque année, plus de 70 000 dépôts d’objets encombrants des habitants du 

11e sont recensés, représentant environ 3500 tonnes.  

Questions du Conseil de quartier : est-ce qu’on pourrait avoir des lieux de dépôt d’encombrants et faire 
connaitre davantage des ressourceries ?  
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 Envoi d’une lettre au Maire « À quelle sauce allons-nous être mangés pendant les JO ? »  

 
 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

 
À ce stade, nous savons que le nombre de militaires va être fortement augmenté, de même que la présence 

policière au sein de la Ville et donc de l’arrondissement, ainsi que dans l’ensemble des sites. Néanmoins, 

nous ne disposons pas d’informations plus précises pour le moment. 

 
Le Conseil de quartier demande une réponse écrite à cette lettre.  
 
 

2.4    Atelier Culture : 
 
Rappel du concours photographique « L’eau dans le 11e », le concours se termine le 22 mai avec remise des 
prix le 16 juin.  
 
Question : pourrait-on être tenu informé du projet de réfection du terrain de basket de Charrière dans le 
cadre des Jeux Olympiques ? 
 

 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

Nous savons qu’il devait y avoir un projet de fresque mais nous n’avons pas plus de détails. Nous 
transmettrons à l’élu en charge des questions sportives.  
 

 
2.5 Atelier Écologie – Espace verts  
 
Projet de la Ville de Paris pour une grande promenade de Bastille à Stalingrad 
 
Deux Conseils de quartier du 11ème (Bastille Popincourt et République Saint-Ambroise) ont décidé de s’unir 
pour recueillir les souhaits des habitants, professionnels, associations, jeunes et moins jeunes… fondés sur 
leur expertise d’usage. Et ils contacteront les 3 Conseils de quartier du 10ème pour leur proposer de s’associer 
à notre démarche. 
 
Le projet est complexe puisqu’il concernera le réaménagement des boulevards et des quais riverains ainsi 
que les esplanades centrales. Sous la signature des 2 ateliers concernés du 11ème, une lettre a été adressée à 
la Maire de Paris, s/c du Maire du 11ème pour demander à rencontrer les élus en charge du projet et les 
études actuellement disponibles. 
 

 
 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  

 

Le projet de ramblas du boulevard Richard Lenoir n’a pas encore démarré. Pour l’instant, nous ne disposons 
pas de beaucoup d’éléments sur le projet, ni sur ces étapes. Il semblerait que le premier tronçon choisi soit 
celui de Jules Ferry.  
 
Question d’un habitant : les habitants expriment une demande de transparence sur les couts d’un tel 
projet de réaménagement ?  
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Question de l’atelier : Quels renforts d’effectifs de jardiniers, quelles formations/qualifications pour 
anticiper l’augmentation des surfaces végétalisées à la mesure de la volonté des élus et des projets futurs 
portés par la participation citoyenne ? 
 

 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 
Il s’agit effectivement d’un réel enjeu au regard des projets que nous portons en terme de végétalisation. Le 
Maire est très attentif à cette problématique et en a fait part aux services centraux de la Ville.  Pour 
information, la Ville de Paris a par ailleurs signé un marché avec des entreprises afin d’appuyer les services 
sur l’entretien des nouvelles jardinières présentes sur l’espace public. Diverses formations sur l’horticulture 
et l’aménagement paysager sont dispensées aux agents au cours de l’année. 
 
Questions de l’atelier : 
 
Nous avons remarqué que l’asphalte a été retiré sur les trottoirs encadrant l’école Froment. Est-ce en vue 
d’une future végétalisation ? Les trottoirs sont larges, des arbres en pleine terre sont-ils prévus ? Cette 
végétalisation, si c’est le projet, se fait-elle en concertation avec l’école ? 
 
Pourquoi ne végétaliserait-on pas les grilles des squares et jardins du quartier Bastille-Popincourt pour 
favoriser la biodiversité, améliorer l’effet fraîcheur, l’absorption du CO2 et l’isolation par rapport au bruit ? 
 
Est-il possible de connaître les conventions qui lient certains groupes ou associations vis-à-vis de la Mairie 
pour comprendre les limites de leurs missions et faciliter les coopérations, que complique le manque de 
transparence ? Ex : apiculteur du Jardin Majorelle, association du Quartier Saint-Bernard, terrains de boule 
 

 Intervention de Emma RAFOWICZ, élue référente du Conseil de quartier Bastille Popincourt :  
 
Nous nous engageons à vous apporter des réponses écrites à l’ensemble de ces questions.   
 
 
Question d’une habitante : quel est le devenir des pieds d’arbres mal entretenus ?  

 
 Intervention de Jean-Pierre CORSIA, adjoint au Maire en charge de la démocratie participative 

et référent du Conseil de quartier République Saint-Ambroise :  

La Ville a récemment porté un projet pour une nouvelle esthétique parisienne. Précisément sur les pieds 
d’arbres. A ce titre, lorsqu’un pied d’arbre est abandonné, la ville sera en capacité de le reprendre pour 
s’occuper de son entretien. De même, en vue d’homogénéiser les pieds d’arbre, des cerclages similaires 
seront progressivement installés autour de chaque pied.  

 
 

Divers :  
 

- Budget participatif : 118 projets à l’étude pour l’édition 2023 
- Refonte du logo des Conseils de quartier à l’initiative de l’inter-CQ sympa qui prévoit une nouvelle 

charte graphique et une déclinaison sur l’ensemble des outils graphiques, mais avec une co-
construction de la part du service communication de la Mairie 

 
 

La troisième partie de l’ordre du jour n’a pas pu être réalisée, faute de temps. 


